
El canciller asegura que para encarar la crisis humanitaria de migrantes en especial de niños no
acompañados es necesario que los gobiernos de la región en colaboración con Estados Unidos
actúen de manera coordinada Afirma que hay un acuerdo para trabajar en la construcción de un
esquema de intercambio de información y cooperación entre las procuradurías de Justicia de las
naciones involucradas para reali¿ar acciones de inteligencia que permitan combatir este tipo de mafias

México y CA harán frente
a traficantes de personas

Natalia Gómez y Carlos Benavides
politica@eluniversal commx

Los gobiernos de México y los países de Cen
troamérica enfrenta
rán de manera coordi
nada a los grupos cri
minales que trafican

seres humanos asegura el secre
tario de Relaciones Exteriores
José Antonio Meade quien seña
la que este es uno de los elemen
tos clave de la estrategia para ha
cer frente a la crisis humanitaria
de migrantes especialmente de
menores no acompañados

En entrevista ¿oh EL UNIVER
SAL él canciller líleade dice que
en él marco del Sistema de la In
tegración Centroamericana Si
ca se acordó entre los países tra
bajar en la construcción de uñ es~
quema de coordinación inter
cambio de información y de coo
peración entre las procuradurías
ele Justicia para realizar acciones
de inteligencia coordinada con el
fin de hacer frente a las mafias de
traficantes de seres humanos

El Instituto Nacional de Migra
ción ha señalado que los grupos
criminales que trafican con estos
niños ofrecen una garantía de que
por un pago cuantas veces sea ne
cesario van a hacer el intento de
llevarlos a EÜ ¿Usted no cree que
el principal elemento en el que se
debería concentrar el gobierno

mexicano es en combatir frontal
menté a los grupos criminales

Sí 4e hecho tino de los cinco
ejes que anunció el Presidente el
lunes tiene que ver con eso que
también tiene una visión interna
cional porque no son bandas que
actúen solamente en el tramo me
xicano en el fenómeno migrato
rio Uno de los espacios que se ha
hablado en México y de lo qué se
habló en el Sistema de la Integra
ción Centroamericana en El Sal
vador es justamente en la necesi
dad de que nos coordinemos tam
bién para combatir esas bandas
delincuenciales se hizo un análi
sis entre los diferentes países y
encontramos que todos tenemos
tipificado el delito encontramos
que lo sancionamos de manera
distinta Hay quien plantea que
conviene o no homologarlo pero
un primer elemento común es que
todos tenemos tipificado el tipo
de la misma manera y que todos
estamos comprometidos Y el
Presidente lo anunció en fortale
cer nuestras capacidades y los de
los vecinos para combatir la delin
cuencia organizada que se dedica
a lucrar con los más vulnerables

¿Qué tipo de acciones se acorda
ron en el Sica

Entre otros eso coordinación
intercambio de información bus
car instancias de cooperación en
tre las procuradurías de Justicia
para una acción de inteligencia
coordinada y todo este proceso
que hemos venido describiendo
de mejorar prácticas consulares

de reforzar su presencia consular
enMéxico porque es distintapara
cada país revisar cómo y dónde
aumentar su práctica consular y
nosotros la mejor disposición de
apoyar el proceso Es un fenóme
no en donde todas las autoridades
estamos involucradas y se plantea
un ejercicio coordinado dentro del
gobierno mexicano y entre los go
biernos de la región

¿Y Estados Unidos no debería
participar también porque esas
bandas operan también en EU

Estados Unidos también debe
ría participar Está en el diálogo
con nosotros ha tenido espacios
con Centroamérica este proceso
empezó con una visita mía luego
el secretario de Gobernación con
el vicepresidente Joe Biden Sí
es un proceso de diálogo donde
EU está en la mesayparticipa con
lo que les toca a ellos

¿Ha hablado con el secretario de
Estado John Kerry del tema y
qué preocupaciones le ha expresa
do en este caso

Kerry tuvo encuentros con paí
ses centroamericanos poniendo
énfasis en la parte que tiene que
ver con el tráfico de Centroamé
rica a Estados Unidos hemos te
nido reuniones con el Departa
mento de Estado pero no ha ha

bido un encuentro con Kerry pa
ra este tema

¿Les han expresado en sus reuniones
diplomáticas la preocupación de la
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actuación en México de pandillas de
lincuendales como la Mará

Expresan la necesidad de que
nos coordinemos que la vertiente
transnacional que tiene la activi
dad la podamos enfrentar juntos
De hecho lo dijo el Procurador

Jesús Murillp Karam que se reu
nió con Eric Holder también
México y EU coordinarán esfuer
zos Lo que ha habido es un diá
logo amplio con diferentes autori
dades es un espado de coordina
ción entre las autoridades de Mé
xico y todos en el ánimo de pro

teger desde el combate delin
cuencial de fortalecer instancias
de salud albergues de fortalecer
el intercambio consular de un te
ma que ya veníamos atendiendo
pero que hoy se manifiesta con
una cara distinta

Se ha hablado de que para aten
der este fenómeno de la crisis mi
gratoria que desató el incremento
del flujo con especial énfasis en el
tema de los niños hay que tener
una responsabilidad compartida
entre países expulsores de tránsi
to y destino ¿Usted cuál piensa
que es la responsabilidad de cada
uno de estos países

Yo creo que este no es el debate
que más ayuda a enfrentar la pro
blemática que estamos viviendo
más allá de íjna reflexión de res
ponsabilidades bajo la premisa
de que las tenemos todos lo que
se ocupa ahorita es primero de ge
nerar un espacio de atención de
corto plazo respecto del niño o ni
ña que migra más allá de unas de
finiciones políticas de un deslinde
de responsabilidades puntuales
lo primero que tenemos que ha
cer entre todos es generar condi
ciones que nos permitan atender
la coyuntura en materia de darles
atención a los niños Yo creo que

él anuncio que el Presidente hide
ra el lunes y dónde estaban invo
lucrados desde las autoridades de
Salud y Desarrollo Social se
anunció la construcdón de alber
gues del DIF y en donde se habló
de la coordinación consular lo
que pone de relieve una primera
reacdón en donde los países es
tán poniendo lo mejor de sí en to
dos sus temas para atender el fe
nómeno de los niños que están
migrando no acompañados

Ya en un segundo momento to
ca hacer una reflexión de cómo
podemos generarmejores condi
dones de paz inclusión y prospe
ridad en la frontera sur y Centroa
mérica cosa que estamos haden
do desde el inido de esta adminis
tradón y de mucho tiempo atrás
El tema es estructural porque es
untemaque estáen el diálogoper
manente entre Ceritroamérica y
México el tema de atendón a ni

ños migrantes es un tema que ha
estado permanentemente en la
atendón nuestra cambió la escala
y necesitamos una respuesta a es
ta escala diferente

¿Cual es su reacción respecto a dos
cosas el anuncio de mayores recur
sos para fortalecer la frontera desde
un punto de vista policial y la se
gunda la petición que tienen Texas
Nuevo México y Arizona de reforzar
esa zona con integrantes de la
Guardia Nacional

El deseo de construiruna región
norteamericana próspera diná
mica exige que veamos en la fron
tera un espado de ventaja compe
titiva y que en consecuencia bus
quemos hacer de ella un espado
donde se privilegie la logística
ciertamente donde contemos con
adecuados espados de seguridad

pero nosotros pensamos que la
frontera entre México y EÜ es
una por laquepasa 70 de nues

tro comercio que genera empleos
aquí y allá y por donde todos los
días transitan 350 mil vehículos y
donde hay más de un millón de
cruces todos los días y en la que
cada uno de sus intercambios se
han producido en un espado de
responsabilidad compartida exi
ge un enfoque de desarrollo de la
frontera mucho más amplio que la
visión de seguridad Sí pensamos
que este fenómeno que estamos
viendo claramente la estructura
de atención es insuficiente y ve
mos con gusto la voluntad dé Es
tados Unidos de fortalecer pero la
visiónde frontera debe ser amplia
que recoja como hemos dicho
otras veces que la frontera de Mé
xico y Estados Unidos hoy impli
ca para los dos países espacios de
prosperidad compartida

¿México se ha convertido en una
opción para los migrantes

México es unpaís que tiene cua
tro condidones en el tema mi
grante y por eso nuestra labor en
los foros multilaterales es impor
tante y es tomado en cuenta Mé
xico es un país que lo fue por mu
cho tiempo de origen hoy es tam
bién de destinó es un país que re
coge al migrante que retorna 9
dijo también el secretario de Go
bemadón que se han hecho es
fuerzos en programas específicos
como el de Somos Mexicanos qpe
se anunciara el añopasado y a ira
vés del cual se habrindado apoyo
a 40 mil méjcíééñó^qlie retorna
ron y es unpaís de tránsito ésto le
da una gran complejidad a nues
tro tema de política migratoria y
refleja que el fenómeno tiene dife
rentes aristas y somos de los po
cos países en donde se combinan
las cuatro condidones

Lo anunciado por el presidente
Enrique Peña Nieto el pasado lu
nes ¿da una imagen al exterior de
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que México ha cambiado su políti
ca de contención migratoria a una
de mayor permisividad

No yo creo que el Presidente
fue muy claro al señalar que la po
lítica lo que busca es ordenar los
flujos migratorios enbeneficio de
darle al migrante mejores espa
cios de seguridad Lo que México

hace con las políticas públicas
que se fomentan es reconocer
que en beneficio del migrante de
los centroamericanos y en bene
ficio de México es lo que mayor
seguridad le provpca al migrante
y es lo que mejor nos permite res

petar su derecho humano su de
recho laboral y reconocer la par
ticipación que tiene en la econo
mía mexicana

Usted ha dicho que ha sido secues
trada la reforma migratoria por los
grupos políticos en Estados Unidos

¿de qué manera aumenta la presión
a México al no cumplirse la reforma

migratoria en medio de la crisis que
se experimenta

Este no es un tema que se ha
centrado enMéxico tiene que ver
con él fenómeno de migración de
Centroamérica a Estados Unidos
el debate de migración de México

y Estados Unidos es un debate
importante en donde México ha
exigido que se reconozcan sus de
rechos laborales humanos y la
aportación del migrante a 1 eco
nomía México ha estado cerca de

sus migrantes para brindarles
apoyo en información en ese de
bate en donde México le dio la
bienvenida al esfuerzo que estaba
haciendo el presidente tBarack
Obamay ala iniciativa que aprobó
el Senado todo eso permanece en

la misma lógica México sigue
pensando que el débate es impor
tante sigue pensando que al cen
tro del debate debiera estar el re
conocimiento del migrante y su
aportación su derecho humano y
laboral sigue pensando que la ac

ciónlegislativaque se aprobó enel
Senado fue valiosa sigue dando
apoyo a sus comunidades demi
grantes y sigue brindando infor
mación para el debate Lo que
también trascendió en días pasa
dos es que la Cámara Baja había

decidido no agendar el terna de
ahí la preocupación de que ese te
ma donde todo esto está enjuego
pues no está avanzando porque
se ha politizado el debate aDá

y f— Estados Unidos está en el diálogo on nosotros ha
^^^ tenido espacios con Centroaméricaesteproceso

^P ^^ empezó con una visita mía luegoel secretariode
Gobernación con el vicepresidente Joe Biden Sí es
un proceso de diálogo donde EU está en la mesa y
participa con lo que les toca a ellos

f~ f— Los países están poniendo lo mejor de sí en todos
^^ ^^ sus temas para atender el fenómeno delosniños

^P ^^ que están migrandono acompañadosToca
hacer una reflexión de cómo podemos generar
mejores condiciones de paz inclusión y prospe
ridad en la frontera sur y Centroamérica
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